

LOS ORÍGENES DE ROMA. LA MONARQUÍA

1. Introducción:

En el año 753 a. C. nació una nueva ciudad. La leyenda envuelve todo lo que se refiere al nacimiento de Roma en el que se vieron involucradas algunas divinidades porque así se dotaba a la ciudad de un origen divino.

Debemos remontarnos a la guerra de Troya: tras años de asedio, Troya es incendiada por los aqueos, y en ese momento, un troyano que había desempeñado un papel importante en la guerra se ve obligado a abandonar Troya. Es Eneas, el hijo de la diosa Venus y de Anquises, quien acompañado de su padre, de su hijo Ascanio y unos pocos hombres se dirigen a lejanas tierras en las que deben fundar una nueva Troya. Tras un largo periplo llegan a las costas itálicas, al Lacio, en donde es recibido por el rey Latino quien le entrega como esposa a su hija Lavinia.

A la muerte de Eneas, su hijo Ascanio funda la ciudad de Alba Longa. Diversos reyes se sucedieron a lo largo de 5 siglos. El último (Procas) dejó dos hijos: Númitor, que debía heredar el trono por ser el mayor y Amulio quien le quitó el trono a su hermano y para que los posibles descendientes de Númitor no pudieran vengarse, obligó a Rea Silvia, hija de Númitor, a hacerse vestal, así no podría tener descendencia.

Sin embargo, Marte se enamoró de ella y tuvo con ella a los gemelos Rómulo y Remo. La madre fue condenada a muerte por violar el voto de castidad al que estaban obligadas las vestales y los gemelos fueron metidos en una cesta y dejados en el Tíber para que se ahogaran, pero no fue así. Una loba los amamantó y fueron acogidos por un pastor quien cuando fueron mayores les contó su origen. Ellos, mataron a Amulio y le entregaron el trono a su abuelo Númitor. Posteriormente decidieron fundar una nueva ciudad, la futura Roma. Decidieron levantarla donde los presagios les fueran más favorables. De esta forma, Rómulo situado en el Palatino divisó 12 buitres y Remo en el Aventino solo 6. Así, el designado para fundar la ciudad fue Rómulo que con un arado trazó un surco que delimitaba la futura ciudad. Remo, disgustado por no haber sido el elegido, se burló de los límites y entró en el lugar consagrado por su hermano para la futura ciudad. Rómulo, enfadado lo mató y reinó solo en Roma.

A partir de ese momento, 753 a. C. empieza la historia de Roma. La ciudad convertida en una monarquía gobernada por siete reyes que fueron sucediéndose en el trono hasta el año 509 a. C.

2. La monarquía: (753-509 a. C.)

Desde su fundación por Rómulo, la ciudad fue gobernada por una monarquía hasta la expulsión del último rey etrusco en el año 509 a. C.

Al principio fue gobernada por siete reyes (el primero fue Rómulo). Estos eran elegidos por la nobleza romana y concentraban todos los poderes: mandaban al ejército, impartían justicia y eran la máxima autoridad religiosa. En el siglo VIII a. C., la región fue ocupada por los etruscos que provenían al norte. Dominaron gran parte de la península itálica e impusieron sus reyes y transmitieron su alfabeto, sus dioses y sus conocimientos artísticos y técnicos.

El rey gobernaba con ayuda de un Senado compuesto por las grandes familias aristocráticas. En esta época Roma se engrandeció, se construyeron templos, acueductos, se creó la red de alcantarillado (Cloaca Máxima) e incluso una muralla alrededor de las siete colinas.

.Rómulo: una de las medidas que adoptó en su reinado fue intentar aumentar el número de habitantes de la ciudad. Entre los primeros pobladores de Roma, eligió a cien para que formaran parte del Senado. Estos recibieron el nombre de patres y sus descendientes el de patricios y entre sus funciones estaba la de nombrar al nuevo rey ya que la monarquía romana no era hereditaria.

.Numa Pompilio: fue elegido por el Senado por su sentido de la justicia y su religiosidad. Cuenta la tradición que fue el que creó la religión romana y organizó todo lo referente al culto.

.Tulo Hostilio: era de carácter guerrero muy distinto del talante de Numa.

.Anco Marcio: su reinado estuvo marcado por las luchas con los pueblos latinos que se aliaron para enfrentarse a Roma.

.Tarquino Prisco: elevó el número de senadores establecido por Rómulo, así pasaron a ser 200. Fue considerado un tirano que esclavizó al pueblo.

.Servio Tulio: fue el más importante de los siete reyes. Amplió los límites la ciudad que quedó protegida por una muralla. Llevó a cabo importantes reformas: división administrativa de Roma en cuatro sectores y la elaboración de un censo que agrupaba a los ciudadanos según sus riquezas. Esto hizo que los ciudadanos que gracias a su trabajo había logrado una fortuna influyeran en las decisiones políticas.

.Tarquino el Soberbio: gobernó al margen del Senado y de las leyes y su comportamiento provocó el recelo de sus súbditos que vivieron una época de terror. Se granjeó la enemistad del pueblo romano que buscó la manera de echarlo .

La monarquía termina en el año 509 a. C y es entonces cuando empieza la república.